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庆祝新中国成立70周年 九原区人民法院工作巡礼要要要

踏进“新蓝海”展现“新风采”
要要要包头市九原区人民法院司法调研工作纪实

跨入一片探求新知的领域袁 开启全体干警
触类旁通的思路曰搭建一座交流共商的平台袁迈

开全院上下执着前行的脚步曰 洒下一番研磨攻

关的汗水袁 催开业务建设学思践悟的 野花束

噎噎冶
近年来袁 包头市九原区人民法院在做好审

判工作之余袁 始终把司法调研作为推动审判工

作的重要抓手袁持续深化司法调研工作袁全院干
警上下一心尧脚踏实地袁在课题调研尧案例分析尧
司法建议等领域多点开花袁取得了丰硕成果遥

延伸服务
找准“结合点”

野努力让人民群众在每一个司法案件中
感受到公平正义冶袁 翻开九原区法院行政审判
庭法官助理梁波的笔记本袁扉页上如是记录着
他一直恪守的座右铭遥

2017年袁棚户区进行搬迁改造是包头市九
原区人民政府的重点民生工程袁包头远洲置业
有限公司房屋拆迁安置补偿合同纠纷袁涉及到
市区两级重点民生工程的后续推进袁以及被征
收人享有安置住房的切身合法权益袁如不及时
妥善解决袁 很有可能会增加社会的不稳定因
素袁甚至诱发群体性事件遥 该院高度重视此纠
纷袁以课题调研为主导袁全面总结分析袁最终建
议注销包头远洲置业有限公司与刘军等二十
人签定的 281套商品房买卖合同遥 该司法建议
得到了九原区委尧区政府的高度重视袁避免了
矛盾隐患的发生遥
据了解袁九原区法院不断加大司法建议的

力度袁坚持常态化地以个案尧类案尧综合司法建
议书等形式袁及时向有关部门尧企事业单位发
送司法建议遥先后为九原区委和区政府上报 20
余份处理办法袁均被采纳袁切实发挥出了法院
在强化司法服务袁 保障发展大局的主动性尧针
对性和实效性遥
正如张迎涛所讲院野司法建议工作是法院

参与社会管理创新的重要推手及延伸审判职
能的触角袁目的是为了让每一件司法建议转化
为推动社会发展尧优化管理尧改善民生尧促进和
谐的牵引力遥 冶
近年来袁 该院紧紧围绕九原区发展新理

念袁找准司法实践和司法调研的结合点和着力
点遥 在司法实践中袁及时发现社会管理方面存
在的突出问题袁利用好司法建议和专项报告等
形式袁 为九原区委和区政府科学决策提供参
考袁不断提高法院强化司法服务保障发展大局
的主动性尧针对性和实效性袁从源头上减少矛
盾纠纷的发生遥
有没有高规格尧 高质量的司法调研成

果袁是衡量一个法院科研水平高低的重要标
准遥 多年来袁九原区法院始终坚持将课题尧学
术讨论紧贴具体情况尧具体案例尧具体内容袁
选取典型案例尧共性案例进行调研袁进一步
延伸法院参与社会管理创新作用袁延伸审判
职能触角袁积极发挥司法引领尧推动和保障
作用遥
仅 2017年尧2018年两年袁九原区法院先后

组织报送调研论文 21篇袁 发送司法建议 41
篇袁撰写案例分析 70余篇遥其中袁1篇获国家级
案例分析优秀奖袁1篇被评为自治区典型案例袁
3篇司法建议被推荐为自治区级优秀司法建
议袁报送量位列包头市法院系统第一遥 渊王欣冤

野人们常说袁 司法调研就是更高层次的
审判遥理论调研工作是一项事关法院全局的
基础性工作袁一定要高度重视袁把理论调研
工作摆上重要位置遥冶九原区法院党组书记尧
院长张迎涛深谙此道袁感慨而道遥 面对新时
代新使命袁 想要更高层次地做好审判工作袁
务必要深化理论调研工作遥

调研是谋事之本袁发展之梯遥一直以来袁
九原区法院党组高站位统筹谋划袁坚持用理
论指导尧用调研论证尧用实践辨别袁把司法调
研作为找准法院薄弱环节和破解工作瓶颈

的突破口袁作为推动司法工作提档升级的有
力举措遥为此袁该院先后制定出台了叶包头市
九原区人民法院司法调研工作工作方案曳
叶包头市九原区人民法院司法调研三年规划
意见书曳等文件袁组织干警围绕野分析新形势
下司法工作现状冶野司法调研工作持续化的
必要性冶等主题进行讨论袁通过召开司法调
研动员部署会尧工作分析会尧总结讲评会等
多种形式袁实时把握调研工作进展袁及时解
决难题问题袁切实让全体干警深刻理解司法
调研对法院工作发展的重大意义和深远影

响袁 着力实现调研工作为审执工作服务尧为
审判改革服务尧为制定决策服务的目的遥

野舞台冶是实现梦想的地方袁搭建野舞台冶
成为九原区法院推动司法调研的野助力剂冶遥
自 2017年起袁 该院积极为司法调研工作搭
建平台袁通过内部网站开设调研专栏袁在自
办刊物叶九原审判曳上开辟野审判实践冶野案例
分析冶野司法建议冶野调研论文冶 等专栏的袁连
续刊载法院干警优秀理论调研文章尧案例分
析等袁 极大地调动了干警参与理论调研热
情袁持续掀起调研热潮遥

统筹谋划 选好“突破点”

俗话说袁万事开头难遥 2017年 8月袁一个
红头调研文件袁在夏末袁把整个法院点燃袁一个
两级法院重点调研课题叶基层法庭巡回审判中
多元化纠纷解决机制的运行和完善曳袁 成为九
原区法院司法调研工作的第一块野试炼石冶遥

野做调研课题不难袁单纯地完成调研任务
不难袁但把课题研究耶深爷尧研究耶活爷袁借助课
题取得更高层次的发展袁 做出符合当地实际
情况和具有推广意义的工作运行模式袁 就成
了一场极具挑战性的硬仗遥冶九原区法院麻池
法庭法官费鸣华回忆起那次调研工作袁 满脸
自豪地说道遥

面对野第一仗冶袁九原区法院牢牢把握解
决纠纷这一主线袁迎难而上袁坚持从理论和实
践中找准突破点袁高标准高要求落地落细袁先
后分 3批次 22人到基层一线实地调研袁全面
掌握当前形势下基层纠纷的数量尧 类别和原
因袁 翻阅历年基层法庭巡回审判档案 200余
册袁摘抄记录 10万余字袁查阅法条近千次遥同
时袁邀请内蒙古科技大学专家教授进行指导袁

派员到马鞍山市雨山区人民法院尧 厦门市思
明区人民法院尧 厦门市鹭江公证处进行参观
鉴学袁开阔认知视野袁拓宽工作思路遥

野功夫不负有心人冶遥 在院领导和庭室负
责人的带头引领下袁经过近 4个月的调研尧分
析尧总结袁九原区法院圆满完成课题任务袁受
到了上级法院的高度认可袁 认为课题内容理
论性强尧实践性强尧可操作性高袁符合当下发
展和未来规划袁 成为了完善和运行基层法庭
巡回审判中多元化纠纷解决机制的样本遥 该
课题当选为 2017年度包头市法院系统优秀
课题袁 九原区法院也成为包头市唯一一家获
此殊荣的法院遥
在采访中袁我们还得知袁7月 30日袁九原

区法院又一次承担了自治区高院专项课题尧
包头市法院重点课题 叶多元化纠纷解决机制
在金融合同类纠纷案件中的创新和推动曳的
调研任务袁并召开了部署动员会遥
该院党组书记尧院长张迎涛表示袁九原区

法院能再一次承担自治区高院专项课题和包

头市重点课题的调研任务袁 是上级法院对九
原区法院调研工作的认可袁 更是对九原区法
院调研成果转化提出了更高要求和更深希
望遥作为新一批的全国优秀法院袁今年又承接
市五区金融借款合同纠纷及衍生的保证合同
纠纷案件的立案尧审理尧执行尧诉调对接等工
作袁 并设立了包头市金融纠纷诉调对接中心
和全市首个金融法庭遥 九原区法院将以本次
调研为契机袁提高认识袁不断创新课题研究工
作体制尧机制袁通过深入调研形成高质量的调
研成果袁让理论成果转化落到实处袁为多元化
纠纷解决机制在金融合同类纠纷案件审执过
程中的创新和推动贡献力量遥

课题组成员一致表示袁将全力以赴袁从理
论层面进行综合分析袁 从实践层面进行实证
研究袁将理论和实践有机结合袁找出多元化纠
纷解决机制在金融合同类纠纷案件中创新和
推动的制约因素以及具体措施尧 发展的特殊
意义以及政策尧 机制制定的灵活性和变通性
等袁推动九原区法院调研工作再上新台阶遥

群策群力 抓住“关键点”

敲开民事审判庭法官助理郭宇莹的办
公室袁干净整洁的办公桌上堆着一摞厚厚的
案卷遥翻开叶中国法院 2018年度案例曳袁由郭
宇莹编写的案例分析叶不具有本村村民资格
的人代理具有村集体经济组织成员资格的
家庭成员签订土地承包合同是否有效要要要
张占某等诉包头市九原区白音席勒街道办
事处三道沙河村民委员会承包征地征收补
偿费用分配案曳入选其中遥

案例分析讲述的是一起征地赔偿费引
发的纠纷遥 提及这一案例分析撰写初衷时袁
郭宇莹介绍道袁近年来袁随着城市化建设的
步伐不断加快袁 农村集体土地被大量征用袁
由此引发的征地款分配纠纷大量增加袁村民

因土地补偿费分配起诉村民委员会或村民
小组的案件数量不断上升遥九原区绝大部分
属于包头市郊区袁类似案情会更多一些遥 也
是因为这些原因袁 先后筛选 20多个案例进
行比对袁深入剖析袁归纳总结袁对具有典型性
的案例进行详细解读和分析袁 并以此为例袁
引申其它案例办理方式袁形成具有指导意义
的典型案例袁有利于发挥司法裁判的示范引
领作用遥

自司法调研工作开展以来袁 九原区法
院始终把案例分析撰写作为提升法院审判
工作总体水平和干警自身司法能力的重要
举措袁鼓励干警广泛发扬野工匠精神冶和野钉
子精神冶袁通过完善落实调研工作规范性管

理制度机制袁 将理论调研工作纳入年度工
作计划袁按照上级部门下发的调研课题袁结
合全院工作实际袁确定调研计划遥 同时袁全
力完善落实调研工作目标管理制度机制袁
进一步明确调研工作的任务指标和考评标
准袁将理论调研工作在法官尧审判辅助人员
以及行政人员叶绩效考核办法渊试行冤曳中作
为硬性指标与干警评先创优紧密挂钩袁把
调研工作的完成情况作为绩效管理考评的
重要内容袁 切实激发干警司法调研的主动
性和持续性遥

九原区法院连续两年被评为野包头市法
院调研先进集体冶袁干警郭宇莹尧梁波编写的
两篇案例分析被评为野优秀案例分析冶遥

强化机制 激活“兴奋点”


